

REPÚBLICA DE PANAMÁ
ASAMBLEA LEGISLATIVA
LEGISPAN

Tipo de Norma: FALLO

Número: 674

Referencia: N° 674.01

Año: 2002

Fecha(dd-mm-aaaa): 19-03-2002

Título: DEMANDA DE INCONSTITUCIONALIDAD PROMOVIDA POR EL LICDO. MARTIN MOLINA
CONTRA LAS FRASES "LEGITIMOS" Y "LOS HIJOS NATURALES QUE ESTE HAYA
RECONOCIDO LEGALMENTE" CONTEMPLADAS EN EL ARTICULO 814 DEL CODIGO CIVIL

Dictada por: CORTE SUPREMA DE JUSTICIA

Gaceta Oficial: 24556

Publicada el: 21-05-2002

Rama del Derecho: DER. CONSTITUCIONAL, DER. ADMINISTRATIVO

Palabras Claves: Inconstitucionalidad de las leyes, Demanda de inconstitucionalidad

Páginas: 6

Tamaño en Mb: 0.326

Rollo: 522

Posición: 610

considerar que la frase contenida en el artículo segundo del Decreto Alcaldicio del Distrito de Arraiján No.004, vulnera el artículo 31 de la Constitución Nacional.

En mérito de lo expuesto, La Corte Suprema, **PLENO**, administrando justicia en nombre de la República y por autoridad de la Ley, **DECLARA INCONSTITUCIONAL** la frase **"y serán sancionados con 90 días de arresto"**, contenida en el artículo segundo del Decreto Alcaldicio No.004 de 16 de septiembre de 1994; en consecuencia, el texto de dicho artículo quedará así:

"SEGUNDO: Toda persona que viole este Decreto será desalojado de inmediato"

Notifíquese y publíquese en la Gaceta Oficial.

MAG. ALBERTO CIGARRUISTA CORTEZ

MAG. ROBERTO E. GONZALEZ R.

MAG. ROGELIO A. FABREGA Z.

MAG. JOSE MANUEL FAUNDES

MAG. ARTURO HOYOS

MAG. CESAR PEREIRA BURGOS

MAG. WINSTON SPADAFORA FRANCO

MAG. JOSE A. TROYANO

MAG. ADAN ARNULFO ARJONA

YANIXSA Y. YUEN
Secretaría General, Encargada

DEMANDA DE INCONSTITUCIONALIDAD N° 674.01
(De 19 de marzo de 2002)

N° 674.01 DEMANDA DE INCONSTITUCIONALIDAD promovida por el Ldco. MARTIN MOLINA contra las frases "legítimos" y "los hijos naturales que éste haya reconocido legalmente" contempladas en el artículo 814 del Código Civil.-

MAG. PONENTE: ALBERTO CIGARRUISTA C.

CORTE SUPREMA DE JUSTICIA - PLENO - PANAMA- diecinueve (19) de marzo de dos mil dos (2002).-

VISTOS:

El licenciado Martín Molina R., actuando en nombre propio, ha interpuesto demanda de inconstitucionalidad contra las frases "*legítimos*" y "*los hijos naturales que éste haya reconocido legalmente*" contempladas en el artículo 814 del Código Civil.

Admitida la demanda por cumplir las formalidades establecidas en la ley, la Corte procede al examen de la misma, a fin de resolver el fondo de este proceso constitucional.

El texto de la disposición acusada de inconstitucional cuya frase y oración se cuestionan es el artículo 814 del Capítulo XV (De los Derechos de los Hijos) del Código Civil, el cual es del siguiente tenor literal:

Artículo 814: Los hijos o descendientes "legítimos" del testador, "y los hijos naturales que éste haya reconocido legalmente", tendrán derecho a los alimentos en la extensión que señala el artículo 236.
(Lo resaltado es del recurrente)

CONTENIDO DE LA DEMANDA:

Los hechos en que se fundamenta la misma son:

PRIMERO: El principio de igualdad ante la ley, en su acepción objetiva, implica una aplicación uniforme de la ley ante supuestos fácticos iguales o semejantes. De manera subjetiva, se traduce en la prohibición de los tratos desfavorables, fueros y privilegios odiosos.

SEGUNDO: Que dicho principio se desprende de la estructura misma de la Constitución Nacional, y consiste en que no se establezcan excepciones o privilegios que excluyan a unos, de lo que se concede a otros en iguales circunstancias.

TERCERO: Dicho principio constitucional, implica la no discriminación y la aplicación uniforme de la ley ante circunstancias similares.

CUARTO: Que el artículo 56 de la Carta Magna establece el principio de igualdad de todos los hijos ante la ley y de que tienen el mismo derecho hereditario en las sucesiones intestadas.

QUINTO: El artículo 814 del Código Civil dispone que los hijos o descendientes "legítimos" del testador, "y los hijos naturales que éste haya reconocido legalmente", tendrá derecho a los alimentos en la extensión que señala el artículo 236.

SEXTO: La frase y oración censuradas son "legítimos", así como "y los hijos naturales que éste haya reconocido legalmente" contenidas en el artículo 814 del Código Civil.

SÉPTIMO: Que lo concerniente a los hijos o descendientes "legítimos", "y los hijos naturales reconocidos legalmente" dispuesto en el 814 del Código Civil, guarda relación a la distinción entre legítimos o naturales e ilegítimos o no naturales.

OCTAVO: Por consiguiente, la frase y oración impugnadas, contravienen el texto del artículo 56 de la Constitución Nacional, el cual estatuye el principio de igualdad de todos ante la ley y de que éstos tienen el mismo derecho hereditario en las sucesiones intestadas, como derecho social.”

Seguidamente, manifiesta el accionante que el acto objeto de esta demanda está contenido en los artículos 814 del Capítulo XV De Los Derechos De Los Hijos del Código Civil, el cual es del tenor siguiente:

ARTÍCULO 814: Los hijos o descendientes legítimos del testador, y los hijos naturales que éste haya reconocida legalmente, tendrán derecho a los alimentos en la extensión que señala el artículo 236.

La disposición constitucional que se considera infringida es el artículo 56 de la Constitución, cuyo contenido y concepto de infracción es el siguiente:

ARTÍCULO 56: Los padres tienen para con sus hijos habidos fuera del matrimonio los mismos deberes que respecto de los nacidos en él. Todos los hijos son iguales ante la Ley y tienen el mismo derecho hereditario en las sucesiones intestadas. La ley reconocerá los derechos de los hijos menores o inválidos y de los padres desvalidos en las sucesiones testadas.

El demandante sostiene que la norma constitucional ha sido violentada por la frase “legítimos”, así como la oración “y los hijos naturales que éste haya reconocido legalmente”, contempladas en el artículo 814 del Código Civil, ya que la contraviene en forma directa por comisión al disponer una situación contraria a lo establecido en dicha norma, donde se consagra el principio de la igualdad de todos los hijos ante la Ley y que éstos tienen el mismo derecho hereditario en las sucesiones intestadas, en contraste con la expresión y oración censuradas, las cuales guardan relación a la distinción entre hijos legítimos o naturales e ilegítimos o no naturales, a propósito de lo relativo al derecho de alimentos de los hijos en las sucesiones.

El principio de la igualdad de todos ante la ley que se desprende de la Constitución Nacional, implica la no discriminación y la aplicación uniforme de la Ley ante circunstancias similares o supuestos fácticos iguales o semejantes, en su acepción objetiva,

y desde la óptica subjetiva consiste o se traduce en la prohibición que no se establezcan tratos desfavorables, fueros, excepciones o privilegios odioso que excluyan a unos, de lo que se concede a otros en iguales circunstancias que fueran entronizados en el pasado, todo lo cual condiciona nuestro ordenamiento jurídico.

VISTA DEL MINISTERIO PÚBLICO:

En cuanto al concepto de la infracción, el Procurador considera que el contenido de la demanda no tiene ningún fundamento jurídico, ya que la intención de la norma impugnada es la de hacer una distinción tácita de estos hijos con los hijos naturales no reconocidos pues, aunque el demandante no lo menciona, el uso de la "y", como copulativa, pareciera acentuar una diferencia semántica entre esta clase de hijos, pero el texto y el alcance del artículo 814 del Código Civil no establece ninguna diferenciación en cuanto a los derechos de ambos a obtener una pensión alimenticia de los herederos testamentarios. Siendo esto así, continúa expresando que, la disposición constitucional invocada como infringida por el artículo 814 del Código Civil no ha sido violada, pues la relación jurídica de este artículo, en su alcance y aplicación es congruente con el principio de igualdad establecido en el artículo 56 de la Constitución Nacional ya que, por el contrario, conceptuamos que lo garantiza, concretizándolo al establecer la norma con claridad, la paridad igualitaria de los llamados "*hijos legítimos*" con respecto a "*los hijos naturales reconocidos legalmente*" a diferencia con los "*hijos naturales no reconocidos*", quienes por lógica jurídica, no tendrían ningún derecho hereditario ni de alimentos, mientras no hayan sido reconocidos legalmente.

En consecuencia, la Procuraduría es de la opinión que el artículo 814 del Código Civil, NO VIOLA el artículo 56 de la Constitución Nacional ni ninguna otra disposición de la Carta Fundamental.

CRITERIO DE LA CORTE:

El demandante sostiene que las frases "*legítimo*" y "*los hijos naturales que éste haya reconocido legalmente*", contenidas en el artículo 814 del Código Civil violenta el artículo 56 de la Constitución Política.

El criterio del Pleno de la Corte Suprema no coincide con el indicado por el Procurador General de la Nación, ya que el artículo 56 de la Carta Magna señala que *"los padres tienen para con sus hijos habidos fuera del matrimonio los mismos deberes respecto de los nacidos en él "* y que *"todos los hijos son iguales ante la Ley y tienen el mismo derecho hereditario en las sucesiones intestadas"*.

Ante esto, es necesario considerar que dicha frase y oración del artículo 814 del Código Civil es inconstitucional por cuanto establece una diferencia entre los hijos, pues los califica de legítimos y naturales, términos estos que, al tenor del artículo 56 de la Constitución vigente deben ser abolidos.

Igualmente el artículo 237 del Código de la Familia, establece que *"todos los hijos son iguales ante la ley y tienen los mismos derechos y deberes con respecto a sus padres...."*; derechos estos que se deben recibir sin distinción alguna.

Por lo tanto, no es necesario hacer la distinción entre hijos legítimos, de los naturales reconocidos legalmente, ya que ambos tienen los mismos derechos, incluyendo, en este caso en particular, el de alimentos.

En Vista Fiscal N° 269 de 8 de junio de 1994, contenida en el fallo de 26 de octubre de 1994, la Procuradora de la Administración en cuanto al término natural, expuso: *"el concepto "natural" contenido en el artículo 217 del Código Civil, mediante sentencia de la Corte Suprema de Justicia referida a otras normas del Código Civil, ha sido proscrita, por cuanto que, a partir de 1946, la Constitución ha reconocido la igualdad de los hijos habidos dentro y fuera del matrimonio, siendo contrario a la Constitución cualquier calificativo que establezca diferencia..."*. (Mariblanca Staff Wilson - Acción de Inconstitucionalidad contra el artículo 217 del Código Civil. Mag. Pon. Dr. Arturo Hoyos).

Podemos afirmar que gran parte de nuestro ordenamiento jurídico ha abolido los términos *"hijos legítimos e hijos naturales"*, en razón de la igualdad existente a partir de 1946 de todos los nacidos frente a sus progenitores y, al desaparecer la condición de

naturales de los hijos, desaparece igualmente la potestad y la presunta e inexistente discriminación.

Por todo lo antes expuesto se colige que al accionante le asiste toda la razón.

Por consiguiente, la CORTE SUPREMA, PLENO, administrando justicia en nombre de la República y por autoridad de la Ley, **DECLARA QUE SON INCONSTITUCIONALES** las frases "*legítimos*" y "*los hijos naturales que éste haya reconocido legalmente*", contempladas en el artículo 814 del Código Civil, por ser contrarias al artículo 56 de la Constitución Nacional vigente, en consecuencia, el texto del mencionado artículo quedará así: **Artículo 814: " Los hijos o descendientes del testador, tendrán derecho a los alimentos en la extensión que señala el artículo 236"**.

Cópiese, Notifíquese y Publíquese en la Gaceta Oficial.

MAG. ALBERTO CIGARRUISTA CORTEZ

MAG. GRACIELA J. DIXON C.

MAG. ROGELIO A. FABREGA Z.

MAG. JOSE MANUEL FAUNDES

MAG. ARTURO HOYOS

MAG. JAIME A. JACOME DE LA GUARDIA

MAG. WINSTON SPADAFORA FRANCO

MAG. JOSE A. TROYANO

MAG. ADAN ARNULFO ARJONA L.

YANIXSA Y. YUEN

**Secretaria de la Corte Suprema de Justicia,
Encargada**

**MINISTERIO DE GOBIERNO Y JUSTICIA
DIRECCION NACIONAL DE MIGRACION Y NATURALIZACION
RESOLUCION Nº 202
(De 3 de mayo de 2002)**

**LA PRESIDENTA DE LA REPUBLICA,
en uso de sus facultades legales,
CONSIDERANDO:**

Que, JOSEFA HAYDEE TREJOS PASTORA, con nacionalidad, NICARAGUENSE, mediante apoderado legal, solicita al Órgano Ejecutivo, por conducto del Ministerio de Gobierno y Justicia, que se le conceda CARTA DE NATURALEZA, de conformidad con lo que establece el Ordinal 2o. del Artículo 10 de la Constitución Política y la Ley 7a. del 14 de marzo de 1980.

Que a la solicitud se acompañan los siguientes documentos: